

Breves notas sobre las obras y revistas recibidas

Bautista Gonzalo.—“Los problemas de 1.300,000 mexicanos”. Prólogo del Lic. y Sen. Ezequiel Padilla.— México, D. F., 1940. 404 págs.

Con el título de “Los problemas de 1.300,000 mexicanos, de una unidad política de la patria y de una aspiración regional”, el Dr. Gonzalo Bautista publicó en 1940 un amplio y documentado estudio relativo a los diversos y palpitantes problemas del Estado de Puebla, de donde es oriundo el autor.

La obra representa loable esfuerzo del Dr. Bautista. Una importante contribución en pro de la Investigación Social, y es en verdad, sorprendente y halagador, que de nuestro ambiente político nacional se destaquen individuos capaces de orientar sus actividades hacia el conocimiento verdadero de las condiciones materiales existentes en las entidades en que les ha tocado actuar.

La obra no se debe sólo al esfuerzo e investigación personales del Dr. Bautista. El autor tuvo el acierto de aprovechar la colaboración de personas ampliamente conocedoras del medio poblano, así como los datos proporcionados al efecto por diversas oficinas públicas.

El libro de referencia está integrado por trece capítulos destinados al estudio de las condiciones geográficas y climatéricas; de las condiciones medias de vida imperantes; de la alimentación popular e infantil; de la habitación; de las enfermedades predominantes; de las atenciones médicas; de los problemas agrícola-ganaderos; de las comunicaciones y de los diversos problemas políticos y educacionales.

Bossano Luis.—“Los Problemas de la Sociología”, Quito, Ecuador, 1941. 206 págs.

La Universidad Central de Quito acaba de publicar este breve pero interesante libro del doctor Luis Bossano.

El autor, catedrático en dicha Universidad, es bien conocido a través de sus inteligentes y profundos trabajos publicados. Preocupado por los problemas sociales de su país, ha escrito interesantes obras, algunas de las cuales con toda justicia, ya alcanzan la segunda edición.

En el año de 1930 publicó: "Apuntes acerca del regionalismo en el Ecuador". En 1937, "El campesino Ecuatoriano". Sus estudios sobre la orientación universitaria del Ecuador y la psicología indígena sudamericana, han sido dados a la publicidad en folletos, que suscitaron entusiasmo e interés.

Ahora, en su libro que motiva esta corta reseña, el doctor Luis Bossano interesado en los problemas que presenta la Sociología, da a conocer el fruto de sus estudios y sus opiniones, logrados a base de trabajo constante y metódico.

La obra comprende las siguientes partes: "Constitución de la Sociología"; "Las Teorías"; "Los Marcos de la Ciencia"; "El Método"; "Problemas Generales" "Los Elementos de la Realidad Social"; "Esquemas de Revaluación".

A la difícil labor de síntesis de las teorías y de los métodos de la Sociología, el libro del doctor Bossano aúna claridad en su exposición. Por ello, las personas que se interesen en conocer los problemas que presenta la Sociología, encuentran en este libro un valioso auxiliar en sus estudios.

Grases Pedro.—"Don Luis Correa" "Suma de Generosidad en las Letras Venezolanas".—Caracas, Venezuela, 1941. 73 págs.

El libro fué publicado como homenaje a don Luis Correa, con motivo del primer aniversario de su muerte. Edición de mil ejemplares de los cuales la mitad se vende por suscripción que se destina a honrarlo. La otra mitad ha sido distribuída al exterior por la Academia Nacional de la Historia.

Pequeña biografía de "Don Luis Correa" en donde el autor pone de relieve los atributos morales e intelectuales de su biografiado.

Escrita con estilo fácil y elegante. La palabra adecuada, el adjetivo certero y sin rebuscamientos, ponen de manifiesto que Pedro Grases es, seguramente, uno de los primeros escritores de Venezuela.

La obra principia con una "Justificación" en la que el autor expone las razones que tuvo para anteponer al nombre de Luis Correa la partí-

cula Don. "El Don (dominus) equivale a *Señor* y ante el nombre de Luis Correa recobra su pristino valor, sin que el desgaste del tiempo y del uso le quitara prestancia y elevación. Título ganado por derecho propio. Sin colaciones de grado, ni documentos acreditativos. El "Don" no hay tribunales que puedan otorgarlo. Es preciso ganarlo a pulso, con el prestigio de una labor y con la garantía de una conducta. Así lo adquirió Don Luis y abrigó el convencimiento de que en el curso de los años seguirá siendo en igual forma: Don Luis Correa".

Las otras partes del libro se ocupan en su orden de la "Vida y la obra de Don Luis Correa"; "Contribución a la bibliografía de Don Luis Correa" y "Notas acerca del "Viaje Sthendaliano".

Es una brillante aportación al estudio de la relevante personalidad de uno de los más prestigiados intelectuales venezolanos.

Marvin, F. S.—"Comte". Versión al español de Salvador Echavarría. Fondo de Cultura Económica. México, D. F. 1941. 142 págs.

El Fondo de Cultura Económica a través de su sección de obras de Sociología que está bajo la dirección del distinguido Sociólogo hispano, don José Medina Echavarría, publica la primera versión al español de la obra de F. S. Marvin titulada "Comte".

Esta versión al español de la primera edición inglesa que apareció en el año de 1936, constituye un loable esfuerzo por difundir en la América Latina, el pensamiento de los Sociólogos modernos.

En el libro, integrado por XI Capítulos, principia el autor estudiando si realmente se puede dar a Comte el nombre de filósofo, y continúa el desarrollo de su obra con lo siguiente: "El trasfondo de la filosofía de Comte"; "Comte y sus Influencias"; "La Idea Fundamental de la Filosofía de Comte"; "El Desarrollo del Intelecto Humano"; "La Aparición de la Sociología"; "El Contenido Histórico"; "El Ideal de la Paz"; "Lo Real y lo Ideal"; "Lo Real en la Sociología"; "La Herencia de Comte". Además, contiene un breve apéndice relativo a las fechas más importantes en la vida de Comte, y de la publicación de sus obras. Se citan los trabajos más interesantes que se han escrito en francés e inglés, comentando y exponiendo las ideas de Comte.

Paredes Angel Modesto.—"Los Resultados Sociales de la Herencia". Quito, Ecuador, 1935. 448 págs.

En 1935 el señor Angel Modesto Paredes, profesor de Sociología de la Universidad Central de Quito, Ecuador, publicó un libro titulado "Los

Resultados de la Herencia" editado en la Imprenta de la citada Universidad Sudamericana.

El volumen consta de 448 páginas y está dividido en cuatro Libros integrados todos ellos por XV Capítulos.

El Libro primero se denomina "Teoría de la Formación de las Especies Biológicas" y en él se hace una síntesis y crítica de las teorías emitidas al respecto por Darwin, Lamarck, de Vries, Roux, Le Dantec y otros .

El Libro segundo se destina a poner de relieve las "Relaciones entre la existencia orgánica y su particular ambiente físico".

El Libro tercero trata de "Las calidades fundamentales de la vida y el proceso de la herencia".

El cuarto y último Libro de la obra lleva por nombre "Apreciación de las enseñanzas obtenidas y las aplicaciones que corresponden en el orden social".

Las conclusiones a que llega el autor son las siguientes: "Primera.—La vida es la sistematización en la más alta complejidad conocida, de las fuerzas naturales, en órdenes a categorías de existencia, que siendo cada una de por sí apta para permanecer, se suman hacia la plenitud de la eficacia; 2a.—Las colonias y las asociaciones de organismos reproducen los propósitos finales de los multicelulares, si bien sus procesos no tienen idéntico rigor. En efecto, el minucioso control y gran centralización de partes de los segundos, se contrarrestan en aquéllos con el papel asignado a la propia iniciativa; y 3a.—La fórmula hereditaria es el medio asociativo por excelencia, para crear los instintos sociales con sus comunes reacciones y la interacción colectiva que suponen".

Urteaga H. Horacio y Pedro Ugarteche.—"Perú". "Visiones y Perspectivas". Lima, Perú. 1941. 375 págs.

Con el rubro de "Perú", "Visiones y Perspectivas" y como homenaje a la III Asamblea del Instituto Panamericano de Geografía e Historia reunido en Lima el presente año, fué publicado bajo los auspicios del Gobierno del Perú, un interesante y ameno volumen. Se trata de una selección de 23 autores peruanos y extranjeros, llevada a efecto por los señores Horacio H. Urteaga, Presidente de la Sociedad Geográfica de Lima y Pedro Ugarteche, miembro de la misma Sociedad.

La obra se inicia con una breve y jugosa noticia biográfica de todos y cada uno de los autores cuyas selecciones figuran en ella. Anotamos entre los autores extranjeros a Humboldt, Morand, de Torres, Mark-

ham, Haenke, Raymondi y Costa, naturistas, geógrafos, arqueólogos, literatos y pedagogos de universal renombre.

De los autores peruanos, figuran plumas notables que en el campo de la geografía, historia, sociología, filosofía y literatura, han cosquitado lugar preponderante y constituyen legítimo timbre de orgullo para el Perú en particular, y para la cultura latinoamericana en general. Entre ellos se encuentran Francisco de Rivero, Mateo Paz Soldán, Sebastián Lorente, Luis Carranza, José la Riva-Aguero, Emilio Romero, Ricardo Bustamante y Cisneros y algunos más.

REVISTAS

“INVESTIGACIONES ECONOMICAS”.—Revista Trimestral, de la Escuela Nacional de Economía de la Universidad Nacional de México. Director, Lic. Jesús Silva Herzog; Jefe de Redacción, Joaquín Ramírez Cabañas C. Tomo I. Número 1. México, segundo semestre de 1941.

La Facultad de Economía hace de esta Revista su órgano de publicación, destinado a recoger el fruto de los estudios que realice el Instituto especialista dependiente de la escuela; el pensamiento de su profesorado, así como los trabajos de los alumnos y postgraduados de la misma Facultad.

Anhela esta nueva publicación sacar a la luz todos aquellos trabajos que antes permanecían ignorados, a pesar de su valor como aportación al mejoramiento colectivo, debido a la falta de un órgano periodístico.

Señalamos en este primer número como el más sugestivo, el estudio de Gilberto Loyo titulado “La Concentración Agraria en Veintiocho Países”, acucioso trabajo en que se expone el fenómeno de la concentración de la propiedad agrícola, así como los efectos de la política agraria de México, que hasta 1930 continuaba siendo uno de los países más latifundistas del mundo. Ante los resultados de la reforma agraria mexicana, Loyo propugna por la inmediata planeación “clara y precisa y procedimientos ajustados no a un stratus histórico o de supervivencia en los programas políticos, sino a una realidad fundamental en la economía del país”.

Encontramos en el primer número de “Investigación Económica” la colaboración de Federico Bach, Josué Sáenz y otros.

"REVISTA MEXICANA DE EDUCACION".—Publicada por la Sociedad Mexicana de Pedagogía. Jefe de Redacción, Ramón G. Bonfil. Año II. Número 4. México, D. F., abril de 1941. 265 págs.

La Sociedad Mexicana de Pedagogía, desde hace dos años, viene publicando su órgano periodístico titulado "Revista Mexicana de Educación". Revista seria, sin críticas infundadas y sin demagogia, en la que aparecen importantes artículos y estudios especiales sobre pedagogía.

Es digna de elogio la idea de que en esta Revista aparezcan en cada uno de sus números, las opiniones de diversos profesores de Enseñanza Primaria y Rural, relativas a lo que en su concepto debe ser la moral profesional del maestro.

En su sección titulada "La Moral y la Profesión" y en el número que motiva esta reseña, aparecen expuestas las ideas del señor profesor Ramón García Ruiz.

Nos parece atinada la opinión del señor profesor García Ruiz, sobre el tema, pues consideramos que el maestro no sólo debe ser un conocedor de la materia que imparte, sino también un auxiliar en la formación espiritual de sus discípulos. En el verdadero maestro descansa la enorme responsabilidad de formar intelectualmente a sus discípulos, pero más que todo la de prepararlos para que frente a la vida conserven una actitud justa y humanamente comprensiva.

En su orden, aparecen en este número de la Revista Mexicana de Educación, los artículos siguientes: "Concepto de la Escuela Nacional y de la Pedagogía Mexicana" por Ismael Cabrera; "El Concepto Artístico de la Música Indígena", de Francisco Xavier Acevez; "Estudio sobre la Inspección Técnica Escolar" por Fernando Gamboa Berzunza; "El Lugar de la Psicología en el Plan de Estudios", de F. Berrueto Ramón; "División Pentagráfica de la República Mexicana" por César Aguilar Morales; "La Moral y la Profesión" de Ramón García Ruiz; Notas Nacionales; Notas Internacionales; y su sección de notas bibliográficas titulada "Libros Nuevos".

"SOCIOLOGIA".—Revista Didáctica e Científica. Directores: Romano Barreto y Emilio Willems. Número 1. Volumen III. Marzo de 1941. Sao Paulo, Brasil.

El primer número de la Revista correspondiente a este año, comprende en su sección de "Notas Sociológicas" que está a cargo del doctor Donald Pierson, su interesante estudio denominado: "Un 'Sistema de Re-

ferencia' para el estudio de los contactos raciales y culturales". Con el título de: "Asimilación y Poblaciones Marginales en el Brasil" que corresponde al nombre de un libro recientemente publicado por el doctor Emilio Willems, se reproducen dos notas bibliográficas en que se comenta la mencionada obra del doctor Willems. Una de estas notas bibliográficas fué escrita por el sociólogo argentino Alfredo Poviña y publicada en la Revista de la Universidad Nacional de Córdoba en los números 9 y 10 del año pasado. La otra nota, es de John B. Griffins, y la cual apareció en la Revista "Sociology and Social Research", correspondiente al número 3 de 1941, del volumen XXV.

Además la citada sección de dicha Revista presenta los estudios siguientes: "Investigaciones sobre el Culto de San Antonio", de la que es autor J. Querino Ribeiro, "Contribución para la Sociología de la Vecindad", por Emilio Willems, y "Un Caso de Desorganización Familiar", de Frederico Heller.

En la "Sección Didáctica" se publican los resúmenes de los trabajos titulados "Cómo se forman las Razas" de W. Muehlmann y "Características del Grupo", por W. MacDougall, y los artículos "Sugestiones Didácticas" por Emilio Willems, e "Introducción a la Antropogeografía" de L. A. Costa Pinto.

En la parte relativa a "Hechos y Libros", se da a conocer la fundación del primer departamento de Sociología y Antropología en la Escuela Libre de Sociología y Política en Sao Paulo, y se comentan los libros más importantes que han aparecido recientemente.

Es de hacerse notar que la Revista Brasileña "Sociología" cambió su formato, mejorando su presentación editorial.



**No rompa
la fila!**



TAL VEZ UD.
SEA EL QUE
SIGUE!....

Si deja de tomar parte en nuestros sorteos puede Ud. perder muchos miles de pesos.

LUNES

\$ 25.000.00

MIERCOLES

\$ 12.000.00

VIERNES

**\$ 100.000.00
&
\$ 200.000.00**

